

Zeitschrift: Domaine public

Herausgeber: Domaine public

Band: 39 (2002)

Heft: 1518

Rubrik: Impressum

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Un pays comme les autres

**Dans un livre d'entretiens, dirigés par Alain Maillard,
les conseillers nationaux écologistes
Fernand Cuche et Patrice Mugny imaginent
une autre Suisse pour un autre monde.**

Nous voulons une autre Suisse décline le désir d'altérité des deux parlementaires face aux objets soumis à leur réflexion: les Chambres fédérales, la Suisse, la mondialisation et la gauche. Un volet biographique vient incarner à son tour leurs propos. Il leur donne l'épaisseur existentielle nécessaire à confondre les images caricaturales et stéréotypées dont ils sont fatallement les victimes. Fernand Cuche statufié en monument, monolithe, de la cause paysanne. Patrice Mugny réduit au rôle d'agitateur, bientôt Don Quichotte pathétique dressé contre les moulins à vent du néo-libéralisme.

Cependant, le livre a le mérite de les suivre au rythme de leur parole. Car la durée, un certain écoulement du temps, favorise l'émergence de discours plus nuancés, évoluant au gré de la complexité des questions abordées. Certes, ce sont deux hommes de convictions solidement ancrées dans des expériences intimes, professionnelles, empiriques. Et ils n'hésitent pas à occuper des positions claires, tranchées, parfois intransigeantes. Toutefois, ils ne renonceraient jamais au débat, à la confrontation, voire

au conflit. Pour l'un comme pour l'autre il est inimaginable de penser en dehors du libre jeu des différences qui s'acceptent et se contestent réciprocement. C'est la définition de la politique qu'ils partagent. Point de départ de leur désir de changement.

Nouvelles perspectives

Un autre parlement tout d'abord. Lieu central de la démocratie, mais qui est également source de discrimination. Car les décisions se prennent parfois ailleurs, loin de l'hémicycle, fomentées par des petits groupes de personnalités influentes. Sans parler de la mainmise de l'administration sur les rouages du pouvoir fédéral. Ils croient néanmoins à l'utilité de leur fonction. Surtout quand il s'agit de défendre

des positions minoritaires autrement vouées au silence. Ils déplorent le conformisme, l'absence de créativité, alimentés par la peur de l'échec qui débouche sur la recherche du consensus à tout prix. Surtout, ils regrettent le temps toujours insuffisant et le déficit de représentation politique dont souffrent certaines couches de la population. Ils militent pour la professionnalisation du Parle-

ment et stigmatisent la connivence routinière entre les parlementaires et les milieux économiques dont ils sont issus en majorité.

Une autre Suisse, ensuite. Sur fonds d'exposition nationale, ils revendentiquent un regard moins complaisant et superficiel sur l'identité du pays. Identité qui languit dans une crise profonde depuis l'éclatement du scandale des fonds juifs en déshérence. En effet, elle attend toujours une pensée désenchantée, ni défaitiste ni triomphante, mais critique sur son passé et sur son avenir. Ils dessinent une Suisse intégrée au contexte européen, un pays comme les autres, où les gens ont envie de vivre ensemble, libérés du *Sonderfall* (ce goût de l'exception).

Une autre gauche

Le choix de l'appartenance écologiste s'explique par leur besoin d'une vue d'ensemble sur les problèmes. Car la défense des plus démunis ou des valeurs de la culture paysanne, passent par la sauvegarde du milieu vivant. La qualité de la vie est ainsi au centre de leur préoccupation et de leur activité militante et parlementaire. Etre à gauche signifie alors le développement d'une socialité accrue fondée sur la conscience de l'autre. Une sorte d'humanisme à réinventer, où l'homme n'est pas la mesure de toute chose, mais l'instigateur d'un monde accueillant le plus grand

nombre dans la dignité. L'enjeu de la politique est justement l'équilibre entre l'économie, le social et l'écologie contre la dictature du profit et des marchés. Vers une autre mondialisation soucieuse du destin de l'homme et des coûts sociaux et environnementaux de son activité.

A la fin du livre et d'une seule voix, Fernand Cuche et Patrice Mugny rêvent d'utopie: un projet politique débarassé du pragmatisme usé pour tenter l'impossible, à la barbe des dogmes et des doctrines. *md*

Fernand Cuche, Patrice Mugny, *Nous voulons une autre Suisse, questions d'Alain Maillard*, L'Aire, Vevey, 2002.

IMPRESSUM Rédacteur responsable: **Jean-Daniel Delley (jd)**

Rédaction:
Marco Danesi (md)

Ont collaboré à ce numéro:
André Gavillet (ag)
Jacques Guyaz (jg)
Jean Kaempfer
Yvette Jaggi (yj)
René Longet
Roger Nordmann (rn)

Composition et maquette:
Allegra Chapuis
Marco Danesi

Responsable administrative:
Isabelle Gavric-Chapuisat

Impression:
Ruckstuhl SA, Renens

Abonnement annuel: 100 francs
Etudiants, apprentis: 60 francs
@bonnement e-mail: 80 francs
Administration, rédaction:
Saint-Pierre 1, cp 2612
1002 Lausanne
Téléphone: 021/312 69 10
Télécopie: 021/312 80 40
E-mail: domaine.public@span.ch
CCP: 10-15527-9

www.domainerepublic.ch